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Лучший отдых – 
безопасный отдых

Мое хобби – 
моя работа

Наши 
«Непокоренные»

Только вперед, 
выпускник!
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Как лето проходит, 
студент?

Газета издается с апреля 1957 г.

Мы решили узнать боль-
ше об уникальной профес-
сии мелиоратора и научных 
разработках в этой области 
у старшего преподавателя 
кафедры гидравлики и сель-
скохозяйственного водо-
снабжения

Лето у студентов КубГАУ 
не менее активная пора. 
Наши ребята проходят прак-
тику, участвуют в масштаб-
ных проектах и, конечно, от-
дыхают. Вдохновляемся их 
историями и черпаем идеи, 
как провести лето

Лето – пора каникул и отпу-
сков, время для отдыха. Важ-
но, чтобы в этот период наша 
бдительность тоже не ушла 
«в отпуск». Делимся самыми 
важными правилами, как сде-
лать отдых безопасным и без 
негативных последствий

Наши студенты отправи-
лись из Москвы в Минск для 
развертывания Знамени По-
беды. Члены клуба культурно-
го наследия «Поиск» Влади-
мир Пуликов и Роберт Щупов 
рассказали о своем участии в 
проекте «Непокоренные»

Учеба завершена, и еще 
одна цель достигнута. Впе-
реди большой профессио-
нальный путь. Будьте це-
леустремленными, всегда 
развивайте и несите с гор-
достью звание выпускника 
Кубанского ГАУ!
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Связь студенческих 
поколений

стр.

Июль – время встречи двух 
поколений – выпускников и 
абитуриентов Кубанского 
ГАУ. Какой он, выпускник 
2022 года, и кто в этом году 
планирует получить новый 
статус студента КубГАУ? Зна-
комимся!
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Слово выпускникам…

…и абитуриентам!

Связь студенческих поколений

Анзаур Нагоев, 
выпускник факультета агрономии и экологии:  

«Я благодарен судьбе, что смог обучаться в таком прекрасном 
университете, как КубГАУ. Выбор вуза определили несколько 
причин: уже с раннего детства я хотел стать агрономом, высокий 
статус университета, наличие бюджетных мест, военной кафе-
дры, конечно, удобное расположение всех объектов и наличие 
прекрасного ботанического сада. Свою жизнь в стенах КубГАУ я 

сравниваю с приключениями Гарри Поттера. Сходство с фильмом 
было до такой степени большим, что можно было увидеть каждого 

персонажа фильма вживую. 
Мы экспериментировали в лабораториях, в теплицах, на полях. Ботани-

ческий сад напоминал Темный лес, спортивные соревнования – любимую игру Гарри Поттера 
квиддич, волшебных метел у нас конечно не было, но мы успели поездить во время практики на 

Ангелина Морозова, 
выпускница факультета управления:   

«С самого начала рассматривала несколько вузов для поступления, 
но, побывав на дне открытых дверей, сразу решила, что хочу учиться 
именно здесь. Университет очень понравился, к тому же тут учился 
мой дедушка, который тоже хотел, чтобы я сюда поступила. 
Сразу же с первых дней учебы у нас началась активная учебная и 
общественная деятельность: это были различные творческие и 

спортивные мероприятия, конкурсы, научные конференции, для нас 
организовывали интересные и полезные встречи, отправляли на вы-

ездные мероприятия и подобного происходило так много, что и не 

Иван Хлонь, 
выпускник факультета прикладной информатики:  

«При выборе вуза рассматривал различные варианты, но именно 
Кубанский ГАУ смог удовлетворить все мои потребности: обще-
житие, возможность обучаться на перспективном направлении 
прикладной информатики, обучение на военной кафедре. Конеч-
но же, очень ярко запоминается студенческая жизнь в общежитии. 
Никогда не было скучных вечеров. С некоторыми мы собирались, 

чтобы поиграть в настольные игры, с другими мы устраивали брейн-
штормы по каким-то интересным задачкам по программированию, 

с третьими (а иногда и с теми же, с кем решали задачки или играли в 
игры) мы ходили в спортивный зал вуза на тренировки. Когда я пришел в 

университет, я был в спорте 10 лет, занимался разными видами, но на тот момент меня привлекал 

Кима Дошоян: 

«Когда передо мной стал вопрос о выборе вуза, я точно решила, что буду поступать только в 
КубГАУ, потому что в этом университете училась вся моя семья и это лучший вуз юга России! 
После окончания 9 класса я решила, что в 11 классе буду сдавать профильную математику и 
обществознание для того, чтобы поступить на экономический факультет, так как в нашей семье 
должны быть хорошие экономисты для ведения бизнеса. В школе я ходила на секции по футболу 
и гандболу, ездила на региональные и краевые соревнования, занимала призовые места. Была 
активисткой, два года подряд баллотировалась на пост лидера школы, находилась в совете ли-
деров школьного самоуправления. 
Школьные годы запомнились мне поездками, участием в различных олимпиадах, соревнованиях. 

Владислав Абдразаков:  

«Перед каждым человеком рано или поздно возникает вопрос выбора профессии и учебного за-
ведения. Я хотел бы поступить в Кубанский ГАУ. Старейший вуз со 100-летней историей, огромной 
территорией, удачным расположением учебных корпусов, большим выбором направлений для об-
учения и массой возможностей для реализации студентов: наука, спорт, творчество… Для себя я 
выбрал факультет энергетики. Мой старший брат учился на этом факультете. 
Моими увлечениями в школе были футбол и танцы, а также я активно участвовал в общественной 

Михаил Бочкарев:   

«КубГАУ привлек меня своим преподавательским составом, его учебной базой, огромной зеленой 
зоной и инфраструктурой. Будучи на дне открытых дверей, я проникся атмосферой вуза и понял, 
что хочу поступать именно сюда. Для поступления я выбрал факультет управления, отталкивался 
от школьных предметов, которые мне были интересны. Мне нужна такая профессия, от которой я 
буду получать удовольствие в дальнейшем. 
Перспективы, карьерный рост, несомненно, привлекают и подогревают интерес к будущей про-

Июль – время встречи двух поколений – выпускников и абитуриентов Кубанского ГАУ! Период самой большой концентрации позитивных эмоций: от 
получения диплома о высшем образовании и ожидания старта обучения в ведущем аграрном вузе страны. Какой он, выпускник 2022 года, и кто в этом 
году планирует получить новый статус студента КубГАУ? Знакомимся!

тракторах, комбайнах. С первых дней учебы жизнь была насыщена во всем, буквально каждая 
минута была расписана, но это лишь стимулировало движение вперед. 
На втором курсе я также начал получать второе высшее образование на факультете управления 
в стенах родного КубГАУ. Активная научно-исследовательская работа позволила получать сти-
пендию, с помощью которой я мог себе оплачивать обучение второго высшего, также универси-
тет дал мне возможность обучиться на военной кафедре и даже быть командиром взвода. Также 
я защищал честь университета в соревнованиях по борьбе, дзюдо и самбо, а еще танцевал в ан-
самбле кавказских танцев «Зихи». Рад, что удалось полученные знания применять уже и на прак-
тике. Уже несколько лет под наставничеством своего дяди занимаюсь управлением небольшого 
хозяйства. Мы выращиваем озимые ячмень и пшеницу, кукурузу и подсолнечник, арбузы и дыни, 
а также занимаемся животноводством: КРС и МРС. Всегда вспоминаю советы преподавателей и 
уже вижу отличные результаты от применения своих знаний. Уверяю, что КубГАУ является ме-
стом, где сбываются самые сокровенные желания, надо лишь только приложить немного усилий. 
Обязательно цените друзей, с которыми познакомитесь во время учебного процесса, именно они 
в дальнейшем станут коллегами, советниками и верными помощниками.

пересчитать. В КубГАУ скучно не бывает. Университет мне дал возможность показать себя, и здесь 
я приобрела много ценного опыта, поэтому с уверенностью могу сказать, что эти 4 года были самы-
ми лучшими. Факультет общественных профессий (ФОП) – это отдельная история в моей жизни. В 
первую очередь хочу сказать спасибо декану ФОП Валентине Александровне Пастарнак за то, что 
она делает для нас. А началось у меня, конечно же, все со смотра художественной самодеятель-
ности первокурсников, после которого я попала в ансамбль современных танцев Agrarium Team и 
потом в дальнейшем стала его руководителем. Нельзя сказать, что это легкая работа, но у меня 
самая лучшая команда, с которой мы преодолеваем любые трудности, я их очень люблю (хотя в 
некоторых моментах могу и поругать!). Абитуриентам хочу пожелать получить от студенческой 
жизни много ярких эмоций. Ответственно подходите к учебе и не пропускайте занятия, а самое 
главное – не бойтесь пробовать себя везде, ведь вы будете учиться в лучшем вузе края, который 
сможет вам дать возможность проявить себя!»

гиревой спорт. Со своими показателями я быстро попал в сборную вуза университета, в составе 
которой выиграл десятки соревнований различного уровня, выполнил норматив кандидата в ма-
стера спорта. Также мне предложили поучаствовать в соревнованях по армрестлингу, где я тоже 
показал высокие результаты. Но больше всего регалий и наивысшие достижения я получил в па-
уэрлифтинге. В этом виде спорта я стал непобежденным как на вузовских, так и на всероссийских 
соревнованиях. По данному виду спорта принял участие в двух спартакиадах вузов Минсельхоза 
России. Стал призером на Кубке России в Мурманске, где выполнил норматив мастера спорта. Вы-
играл соревнования ЮФО и СКФО, установил несколько рекордов Краснодарского края.
Если все удачно сложится, хотел бы еще поступить в магистратуру на другое направление, что 
открыло бы мне новые возможности в моей профессиональной рабочей деятельности, так как ра-
ботаю аналитиком в сфере IT и зачастую приходится работать в банковской сфере и сфере фи-
нансов. Абитуриентам хотел бы пожелать побольше смелости, открытости к новым знакомствам, 
целеустремленности. Надеюсь, что кто-то из вас станет очередным чемпионом или профессором, 
который вырастет в стенах этого прекрасного вуза.

Удалось принять участие в игре «Что? Где? Когда?», «Зарнице». Также в 
школе я была старостой класса, писала много статей в газету «Школь-
ное ЭХО». Конечно, школа запомнилась требовательными и в то же 
время добрыми учителями, самыми лучшими одноклассниками, 
которые помогут в любую минуту. МБОУ СОШ 1 имени Колесника 
А.С. навсегда останется у меня в памяти самым светлым и радост-
ным воспоминанием. В будущем я бы хотела стать индивидуальным 
предпринимателем, вести свой бизнес, мне это очень нравится. 

Выпускникам КубГАУ я бы хотела пожелать, чтобы они достигли 
всех намеченных целей, никогда не сбивались с пути. Желаю уверенно 
шагать к новым достижениям!»

деятельности: в 2019/2020 учебном году был президентом своей 
школы. Жизнь моей семьи давно связана с КубГАУ: мой дедушка 
в 70-е годы окончил факультет агрономии и после этого работал 
агрономом в колхозе «Родина» Абинского района. Мой дядя и 
братья окончили факультет энергетики. Я тоже решил пойти по их 
стопам. Желаю, чтобы каждый выпускник нашел свое место в жиз-
ни, чтобы никто ни на секунду не пожалел о своем выборе и гордился 
тем, что был студентом КубГАУ».

фессии и факультету. В школе я был капитаном баскетбольной ко-
манды, в старших классах начал проявлять интерес к разного рода 
культурным мероприятиям. Из семьи в КубГАУ никто не учился, но 
это становится еще большим стимулом поступить сюда и прослав-
лять свою фамилию. Выпускникам и абитуриентам желаю усердия, 
непоколебимой воли и достижения своих целей. Не расстраивай-
тесь в случае неудач и с высоко поднятой головой продолжайте идти 
вперед!» 
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Пресс-служба КубГАУ

Владислав и Артем Вербицкие

Непростая выпускная

Защита проектов (стартапов) состоялась!
Студенты представили 5 проектов:
1. Разработка технологии и продвижение 
обогащенных продуктов здорового пита-
ния на основе микрозелени амаранта.
2. Применение новых полимерных техно-
логий при реализации проекта капельной 
оросительной системы.
3. Технологии посева семян различных 
сельскохозяйственных культур с разработ-
кой универсального высевающего аппара-
та.
4. Инновационная технология производ-
ства безвирусного посадочного материала 
для органических плодовых насаждений.
5. Разработка технологии и рецептуры мар-
мелада из районированных сортов виногра-
да с добавлением виноградных выжимок.

ЛЕНТА СОБЫТИЙ

«Беспилотное» обучение

Учим всех!

Встречаем гостей

Семейный праздник

На базе Кубанского ГАУ прошло обучение специалистов 
по новому направлению «Оператор БПЛА мультироторного 
типа». 

Данный курс организован в сотрудничестве с ООО «Шко-
ла беспилотной авиации» при поддержке Московского физи-
ко-технического университета и Московского авиационного 
института. Шесть слушателей из городов Махачкалы, Сочи, 
Ростова-на-Дону, Москвы, Санкт-Петербурга проходили пол-
номасштабное практическое обучение на территории Кубан-
ского ГАУ и Учебно-опытного хозяйства «Кубань». 

В процессе освоения новой специальности слушатели отра-
батывали навыки пилотирования практически на всей линейке 
беспилотной авиации, применяемой сегодня в сельском хозяй-
стве. Лекторы из Кубанского ГАУ, а именно Евгений Труфляк, 
Николай Курченко, Лев Назаренко, Алексей Савинский подели-
лись опытом применения беспилотной авиации как инструмен-
та концепции «точное земледелие».

В процесс обучения также вовлекались специалисты сторон-
них организаций, специализирующихся в областях смежных 
с беспилотной авиацией, что позволило сделать программу 
курса информативнее и интереснее для слушателей: компания 
«АГМ Системы», специализирующаяся на разработке и инте-
грации лазерных средств систем мобильного и авиационного 
применения; компания АНО ДПО «ГК Профи-Юг», продемон-
стрировавшая промышленное применение беспилотной ави-
ации для внесения средств защиты растений; компания XAG 
представила линейку дронов для сельского хозяйства, геоде-
зии и картографии. Помощь в организации курса оказал центр 
дополнительного образования КубГАУ. Желаем успехов в при-
менении полученных знаний.

На факультете ветеринарной медицины завершился оче-
редной поток повышения квалификации госветслужбы 
Краснодарского края. 

Значимость работы специалистов государственной вете-
ринарной службы по обеспечению эпизоотического благопо-
лучия в регионе отметил первый заместитель руководителя 
департамента ветеринарии Роман Ярош. Краткие итоги завер-
шения курсов подвел заведующий кафедрой микробиологии, 
эпизоотологии и вирусологии профессор Андрей Шевченко, 
подчеркнув роль современных знаний в профилактике инфек-
ционных заболеваний животных и обеспечении биологиче-
ской безопасности животноводческих объектов. Вручением 
удостоверений о повышении квалификации декан факультета 
ветеринарной медицины Андрей Шевченко завершил данное 
мероприятие. Поздравляем с завершением обучения!

В стенах университета состоялась встреча со студентами 
из Республики Замбия, с представителем Посольства стра-
ны. В Кубанском ГАУ на факультетах агрономии и экологии, 
механизации и подготовительном отделении обучается 17 
иностранных обучающихся из данной страны.

Первый секретарь, атташе по образованию Посольства Ре-
спублики Замбия Мавис Муленга посетила город Краснодар в 
рамках серии встреч со студентами Южного и Центрального 
федеральных округов с целью помощи иностранным обуча-
ющимся из Замбии, которые столкнулись с проблемами из-за 
экономической ситуации в мире, а также проведения консуль-
таций по работе посольства с документами по образованию и 
миграционными.

Мавис Муленга напомнила студентам, что они являются 
лучшими представителями молодежи республики, должны до-
стойно представлять ее в Российской Федерации, рассказывать 
российским и иностранным студентам о культуре и традициях 
народов Замбии.

С приветственными словами на встрече выступили начальник 
центра по работе с иностранными студентами Кирилл Сень и 
заместитель декана факультета агрономии и экологии по вос-
питательной работе, помощник декана по международной ра-
боте Альберт Магомедтагиров.

Для гостьи сотрудниками университета была организована 
экскурсия по Кубанскому ГАУ, общежитиям и музею факульте-
та агрономии и экологии.

28 июня Президент России Владимир Путин подписал 
указ, согласно которому День семьи, любви и верности, от-
мечаемый 8 июля, стал официальным праздником. 

Семья – это большая ценность и важная часть жизни челове-
ка. Пусть в каждом доме царит гармония и уют. Желаем всегда 
жить в согласии, создавать и соблюдать семейные традиции 
и радоваться каждой минуте, проведенной в кругу любимых 
людей. Студенческие годы – не только период обучения, но и 
время появления крепких дружеских отношений, создания се-
мьи. Пусть каждый обретет свою вторую половинку и пронесет 
любовь через всю жизнь. Верной поддержки, взаимопонимания 
и тихого семейного счастья!

Студенты Кубанского ГАУ стали участниками про-
граммы «Стартап как диплом».

Отличная теоретическая 
база, идея и конкретный 
результат – составляющие 
масштабной работы буду-
щих выпускников. О том, что 
дало участие в программе, 
как создавался проект, уже 
получивший первую при-
быль, рассказал Артем Вер-
бицкий, студент факультета 
гидромелиорации, участник 
команды проекта «Приме-
нение новых полимерных 
технологий при реализации 
проекта капельной ороси-
тельной системы».

- Артем, расскажите, как 
стали участником програм-
мы «Стартап как диплом»? 
Не каждый предпочтет но-
вый формат классической 
выпускной квалификаци-
онной работе. 

- О программе мы узнали 
от организаторов, т.к. актив-
но участвовали в их проек-
тах, таких как Умник, IQ года 
и др. Решение долго при-
нимать не пришлось, давно 
была одна идея, которую мы 
с братом начинали реализо-
вать, будучи школьниками. 

- Как изначально появи-
лась идея?

- Еще в школе мы с братом 
обратили внимание на из-
менение экологической си-
туации, климата. Особенно 
интересовал вопрос сниже-
ния влажности, что небла-
гоприятно сказывается на 
выращивании овощей. Здесь 
мы и увидели очень боль-
шой потенциал для развития 
орошения. Конечно, огром-
ный толчок дал опыт работы 
на заводе по производству 
полиэтиленовых изделий, а 
в будущем нашим индустри-
альным партнером. 

- Вы только оканчиваете 
университет, но уже имее-
те достаточный опыт рабо-
ты по профессии. Как так 
вышло?

-  Нам с братом было по 
17 лет, юношеский макси-
мализм ударил в голову и 
мы пошли работать разно-
рабочими на этот завод. По-
том нас начали привлекать  
непосредственно к произ-
водственным задачам. Мы 
узнали механизмы, технику, 
принципы работы произ-
водственной линии. Дошло 
до того, что я уже по звуку 
понимал исправность ра-
боты оборудования. Потом 
нас заметил руководитель и 
поддержал наши идеи. 

- Очень часто проект – 
это решение конкретных 
проблем. В вашем случае 
какие стояли задачи?

- Проблему можно обозна-
чить несколькими тезисами: 
высокая стоимость состав-
ляющих оросительных си-
стем, высокая трудоемкость 

технологических процессов 
и проблема засорения шлан-
говых систем, их быстрый 
износ. Конечно, самым глав-
ным запросом потребителей 
является доступная цена. 

- Как решили эти про-
блемы и какие основные 
преимущества вашей раз-
работки?

- Прежде всего стоимость 
можно снизить за счет ми-
нимизации объема и веса 
используемого материала. 
Для примера предлагаю 
сравнить размеры пожар-
ного рукава и обычной тру-
бы. Думаю, здесь очевидно 
преимущество плоскосво-
рачиваемого рукава, в том 
числе для транспортиров-
ки и хранения. Еще одним 
плюсом является большой 
радиус изгиба, вибростой-
кость и непрерывная длина 
более 500 метров. Также 
широкий спектр рабочего 
диаметра обеспечивает уни-
версальность в использова-
нии с функционирующими 
системами. Особенностью 
является и использование в 

производстве экологически 
чистых материалов. Базисом 
является полиэтилен, кото-
рый мы перерабатываем в 
гранулы, после того как из-
делие отслужило свой срок. 

- Наверняка есть особен-
ности и в технологии про-
изводства… 

- Изюминка проекта в ис-
пользовании технологии 
многослойности (использу-
ется многослойная экстру-
зия и соэкструзия). Пример: 
если мы возьмем обычный 
полиэтиленовый пакет од-
нослойный, он разорвется 
быстро, а у него, давайте 
представим, толщина 10 
условных единиц. А если 
возьмем пакет из несколь-
ких слоев, обычно 3–5, то 
такой пакет будет сложнее 
порвать и при этом его тол-
щина будет 3–4 условные 
единицы.

- Вы уже упомянули об 
экологической составля-
ющей проекта и исполь-
зовании переработанного 
сырья. Расскажите, в чем 
преимущество, помимо 
экологичности, такого про-
изводства и как вы нашли 
индустриального партнера 
в этой части?

- Вспомогательный про-
цесс переработки собствен-
ных возвратных отходов 
обеспечивает высокую рен-
табельность производства. 
То есть мы в соответствии с 
законодательством скупаем 
изношенные отходы наше-
го производства и затем их 
самостоятельно перераба-
тываем. Нашли нашего ин-
дустриального партнера на 

международной выставке. 
Настоятельно рекомендую 
всем их посещать. 

- Ваш проект стал един-
ственным, уже получив-
шим прибыль. Поделитесь 
историей успеха реализа-
ции. 

- Был получен заказ на 
первую партию плоскосво-
рачиваемого рукава. Итого-
вая прибыль составила 800 
тыс. руб. За 7 недель реа-
лизовали запрос заказчика. 
Предоплата ушла на аренду 
оборудования у индустри-
ального партнера и другие 
издержки.

- Гениальные идеи стано-
вятся проектами в том чис-
ле благодаря дополнитель-
ному обучению, помощи 
экспертов, так ли это?

- Безусловно! На протя-
жении трех месяцев у нас 
была образовательная и 
трекерская программы. Мы 
познакомились с экспертом, 
доработали наши проекты и 
прошли международную экс-
пертизу и защиту. Конечно, 
помогали не только экспер-
ты программы «Стартап как 
диплом», но и преподавате-
ли, сотрудники компаний-
индустриальных партнеров. 
Особенно хотелось бы по-
благодарить заместителя 
начальника учебно-методи-
ческого управления Кубан-
ского ГАУ Марину Алексан-
дровну Столярову, деканов 

факультетов, завкафедрой 
строительства и эксплуата-
ции ВХО, канд. тех. наук Иго-
ря Александровича Приходь-
ко.  Стоит отметить классную 
материальную базу для под-
готовки в КубГАУ. 

- Один в поле не воин. Это 
высказывание можно отне-
сти и к бизнесу. Расскажите 
о команде проекта. 

- Один человек много-
ступенчатый проект не оси-
лит. Обязательно в каждой 
команде был технолог, от-
вечающий за идею. В нашей 
команде это был я. Также по 
части реализации и приме-
нения в сельском хозяйстве 
над проектом работал мой 
брат, будущий агроном, Вла-
дислав Вербицкий. И, конеч-
но, в команде был экономист 
– студент экономического 
факультета Илья Вихренко. 
Все мы будем защищать свои 
выпускные работы также 
по проекту. Вне вузов было 
больше помощников. Напри-
мер, IT-специалисты, кото-
рые разработали сайт. 

- Ваши планы на будущее. 
- Конечно, продолжить об-

учение в магистратуре, аспи-
рантуре. Планируем созда-
ние малого предприятия на 
базе индустриального пар-
тнера. 

- Что могли бы пожелать 
будущим участникам про-
граммы «Стартап как ди-
плом»?

- Как можно раньше начи-
нать думать о проекте, чтобы 
к концу своего обучения не 
просто сдать работу, кото-
рую вы не будете открывать. 
Нужно внимательно под-
ходить к комплектации ко-
манды. Просто так идти за 
грамотой нет смысла, нужна 
идея, талант и большое же-
лание стать профессиона-
лом. 

Беседовала 
Екатерина Шолина

Александр Трубилин,
ректор Кубанского ГАУ, академик РАН:

 
 Отличная подготовка ребят, интересные идеи и большая заин-

тересованность. Уникален не только формат защиты, но и состав 
команд: в каждой студенты разных факультетов, от агрономов до 

экономистов. Некоторые стартапы уже начали реализовываться и 
приносить прибыль. В защите проектов участвовал руководитель 

департамента инвестиций и развития МСП Краснодарского края Ва-
силий Воробьев. Все проекты были высоко оценены экспертами. Уверен, 

что за такими студентами стоит успешное будущее экономики нашей страны. Успехов в 
выбранном деле и скорейшей реализации своих проектов!
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Выпускники-иностранцы            

Наши «Непокоренные»

СТУДЕНЧЕСКИЙ    

Доблесть, честь, отвага и сила – это не только важ-
ные качества воинов, но и названия автобусов, на ко-
торых наши студенты отправились из Москвы в Минск 
для развертывания Знамени Победы. Члены клуба 
культурного наследия «Поиск» Владимир Пуликов и 
Роберт Щупов рассказали о своем участии в междуна-
родном проекте «Непокоренные».

Клуб культурного наследия 
в КубГАУ создан недавно, но 
его участники уже активно 
проявляют себя и расширяют 
свои знания. Исключением не 
стал и международный про-
ект «Непокоренные», реали-
зованный Международным 
Ломоносовским клубом при 
поддержке Фонда президент-
ских грантов, Федерального 
агентства по делам нацио-

нальностей, МИД России и 
Минобрнауки России. 

Владимир Пуликов и Ро-
берт Щупов успешно прошли 
заочный этап, онлайн-собесе-
дование и вошли в сотню луч-
ших участников. Всего было 
подано более 1000 заявок со 
всего мира! В числе прошед-
ших отбор также молодежь 
из Беларуси, Кыргызстана, 
Абхазии, Таджикистана, Узбе-
кистана, Туркменистана, При-
днестровья, Молдовы, ЛНР и 
ДНР, Венгрии, Сербии и КНР. 
Проекты таких масштабов и 
таких направлений способ-
ствуют сплочению и еди-
нению молодежи, укрепляя 
историческую память. 

Помимо посещения 11 го-
родов боевой славы и горо-
дов-героев, для участников 

были организованы лекции от 
ведущих экспертов по между-
народным отношениям, а так-
же встречи с заместителем 
МИД России, руководителем 
Фонда кино и др. Стартова-
ло уникальное путешествие 
с Поклонной горы в Москве, 
где было развернуто Знамя 
Победы и взят Огонь Победы, 
который в дальнейшем связал 
все посещенные города. 

Завершился проект «Непо-
коренные» 22 июня – в день 
памяти и скорби. В 4 часа утра 
Знамя Победы стало частью 
Брестской крепости-героя. 
Своими эмоциями подели-
лись студенты КубГАУ.

Владимир Пуликов, студент 
юридического факультета: «В 

каждом городе было развер-
нуто Знамя Победы размером 
2022 кв. метра. Оно поражало 
своими размерами и весом 
– порядка 200 кг. Самым за-
поминающимся местом стала 
Хатынь. Когда ехали туда, 

мы постоянно разговарива-
ли, весело проводили время, 
а обратно – все ехали молча, 
ни произнеся ни слова. Также 
сильным моментом стал по-
следний день путешествия – 
в Брестской крепости ночью 
начался реквием и в 5 часов 
утра был дан старт масштаб-

ной реконструкции захвата 
Брестской крепости. Эмоции 
невозможно передать слова-
ми».

Роберт Щупов, студент фа-
культета прикладной инфор-
матики: «Все время, начиная 
с прилета в Москву 11 июня, 
вплоть до отлета из Минска 
23 июня, я узнавал что-то 
новое, знакомился с новыми 
людьми, видел новые места. 
Очень запомнился музей Ве-
ликой Отечественной войны 
в Москве. Я еще долго буду 
вспоминать, с каким энтузиаз-
мом и интересом рассказчик 
говорил нам о событиях тех 
лет. Конечно, Минск поразил 
своей красотой. Когда мы еха-
ли по городу, ради нас пере-

крыли улицу, а на улицах нас 
приветствовали толпы людей 
с флагами братских стран. 
Мне очень понравилось при-
нимать участие в столь зна-
чимом и важном проекте. Еще 
никогда я не был так рад вер-
нуться домой, и еще никогда 

Лысенко Алексей (Казахстан):

- Привет, Алексей! Ты про-
учился в нашем университете 
целых 4 года! Скажи, каким 
КубГАУ был для тебя?

- Большим, зеленым и рус-
ским. Вы спросите, почему 
именно русским? Почему-то 

именно такую ассоциацию у 
меня вызывают дружные ребя-

та, с которыми я жил в одном в 
общежитии. А еще меня поразили 

национальные праздники, которые здесь 
отмечаются с особым размахом: в них всегда участвует много 
людей, все веселятся и радуются. Необычно, ярко, атмосферно!

- Ты еще сказал, что для тебя он “зеленый”, поэтому мы 
сразу поняли, что такое мнение может быть связано с твоим 
факультетом. Это так?

- Да, я учился на агронома, поэтому замечаю “зеленые” дета-
ли. КубГАУ – университет с прекрасной территорией, которая 
поражает своим масштабом и красотой. 

- Успел побывать на практиках в учхозах аграрного?
- Да, и готов заявить, что это было самое веселое время. 

Шинги Жоаким (Ангола)

-Тебя мы чаще всего видим 
на сцене!

- Да, я очень люблю петь! 
В моей родной Анголе поет 
вся семья. Только стили у нас 
разные: они поют в церков-
ном хоре, а я предпочитаю 

R&B, которым я занимался еще 
у себя дома.
- Замечательно, что у тебя 

есть увлечение, которое помогает 
ощутить себя в КУбГАУ как дома. Как ты 

выбрал университет?
- В университете Анголы, где я успел отучиться 1 курс, 

работает система академической мобильности. Ветеринар 
– профессия моей мечты, поэтому я хорошо учился и у меня 
появился шанс отправиться за границу. Стоит понимать, что 
значительная часть экономики Анголы – сельское хозяйство, 
соответственно, выбирать нужно было профильный вуз с от-
личными специалистами, и КубГАУ для этой ответственной 
миссии подходит лучше всего.

- Как проходила твоя интеграция в студенческий              

Наши преподаватели давали нам интересные задания, а мы 
старались их выполнить как можно лучше. Конечно же, много 
друг с другом общались. У этих практик была своя атмосфера. 

- Уверены, ты будешь очень часто их вспоминать! Мы по-
нимаем, что учиться всегда нелегко, но увлечения помога-
ют сохранять силы для науки. 

- Когда я только поступил в университет, первое, что мне 
предложили в деканате, сходить на факультет общественных 
профессий (ФОП). Я подумал, что было бы неплохо куда-ни-
будь записаться и записался на курсы ведущих и КВН. Мне 
очень понравилось играть в команде КВН – там были опытные 
ребята, которые сейчас выступают в программах на ТВ. Они 
активно вводили нас в мир юмора, рассказывали, как правиль-
но доносить шутку зрителю. Меня это настолько увлекло, что 
сейчас я даже выступаю с сольными стендап-монологами в 
студиях Краснодара.

- Что бы ты пожелал новым студентам?
- Студенты, несмотря на трудности, любите себя, старай-

тесь учиться больше, заводите больше друзей. Именно уни-
верситетские друзья останутся с вами на всю жизнь. Взрос-
лейте, умнейте! Даже если вы в будущем будете заниматься не 
тем, что выбрали изначально, помните – главное, это желание 
и стремление развиваться. Уверен, что у вас обязательно все 
получится!

1500 километров

2022 кв. м. Знамя Победы

100 участников из 
14 стран мира

я так не скучал по вечернему 
Минску, по закатам Смолен-
ска, по ночному Бресту и но-
вым товарищам».

Важная поездка для каж-
дого участника! Переос-
мысление многих вещей, 
пополнение багажа знаний 
по истории, знакомство с ре-

бятами со всего мира, опыт 
создания и реализации соци-
альных проектов и, конечно, 
эмоции – все то, что получи-
ли 100 лучших студентов со 
всего мира. Гордимся нашими 
ребятами и желаем успехов 
в деле сохранения историче-
ской памяти.
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          о Кубанском ГАУ

Как лето проходит, студент?

    МЕРИДИАН

Чанда Кангва (Замбия)

- Как началась твоя студен-
ческая история в КубГАУ?

- Моя история началась с ре-
комендации друга. Он сказал, 
что здесь есть возможность 
поучиться у высококвалифи-
цированных специалистов, 

рассказал про университет, и я 
сразу же решил, что буду учить-

ся здесь на факультете агрономии 
и экологии. Кроме условий в универ-

ситете, мне понравился похожий на наш 
климат, к которому я легко привык.

- Как привыкал к новому окружению?
- Я вел активную студенческую жизнь. Мне удалось стать 

председателем клуба интернациональной дружбы КубГАУ, я 
был главным по этажу в общежитии. В общем, активно общал-
ся с другими студентами. Именно общение помогло побороть 
языковой барьер –  выучил русский язык и стал чувствовать 
себя еще более уверенно. К тому же здесь все очень отзывчи-
вые – если появляется проблема, то вуз обязательно поможет 
решить ее в самые короткие сроки. 

коллектив КубГАУ? 
- Сначала я проходил подготовительные курсы. Честно гово-

ря, не знал по-русски ничего, кроме “привет” и “здравствуйте”. 
А здесь пообщался с непосредственными носителями и все по-
лучилось. Нас подготовили к учебному процессу, объяснили 
некоторые темы и вот так мы привыкли к правилам.

- Ты - достаточно опытный певец. Когда ты решил по-
явиться на сцене Кубанского ГАУ?

- Как-то в общежитии мои соседи услышали, как я пою, и рас-
сказали об этом в деканате. Меня заметили, я выступал на смо-
трах и ездил на фестивали от университета. 

- Как успевал сохранять концентрацию в учебе?
- Я очень люблю учиться. К тому же стимулом учиться боль-

ше послужила нехватка в моей стране хороших специалистов-
ветеринаров. Поэтому я стремлюсь перенять максимум знаний 
от своих наставников и набраться опыта.  

- Твое студенчество в КубГАУ яркое и насыщенное! Без со-
мнений, многим поступающим было бы полезно и интересно 
услышать твое напутствие.  

- Верьте в себя! Если что-то не знаете, не бойтесь спраши-
вать. Старайтесь завести как можно больше друзей, в будущем 
вы будете работать бок о бок и помогать друг другу. Никогда 
не сомневайтесь в своих силах и не спешите сдаваться даже в 
самый трудный момент.

- Знание языка действительно расширяет возможности, 
но еще большую ценность несут полученные навыки. Какой 
тебе запомнилась учеба?

- Учеба запомнилась интересными предметами. Самой инте-
ресной дисциплиной для меня была химия. Мне очень нрави-
лось изучать химические элементы, их историю, реакции. Лю-
бил составлять и разбирать химические уравнения и формулы. 
Обучение для меня было увлекательным, поэтому диплом бу-
дет красным. 

- Наверное, тебе хотелось бы поскорее применить знание 
на практике.

- Да, я хотел бы поработать здесь. Сейчас очень важно при-
обрести опыт работы по профессии и использовать все воз-
можности, чтобы оттачивать свои навыки.

- Как без пяти минут выпускник, скажи, пожалуйста, свое 
напутственное слово.  

- Учитесь! Это самое главное. Не волнуйтесь о том, как сло-
жится ваша учеба, просто будьте открыты ко всему и ко всем. 
Многие ребята переживают насчет изучения русского языка. 
Не беспокойтесь, вы сможете его выучить. Просто тренируй-
тесь, больше общайтесь и не бойтесь новых знакомств. 

Беседовала 
Мария Самойлик,

наш корреспондент

Лето у студентов КубГАУ не менее активная пора. 
Наши ребята проходят практику, участвуют в мас-
штабных проектах и, конечно, отдыхают. Вдохновля-
емся их историями и черпаем идеи, как круто прове-
сти лето с пользой!

Быть в деле
Практика – очень важная 

часть обучения. Без нее не-
возможно узнать свою буду-
щую профессию и применить 
полученные знания. Студен-
ты Кубанского ГАУ получают 
бесценный опыт на сельско-
хозяйственных предприяти-
ях, заводах, комбинатах, в ад-
министрациях и даже в судах. 
Так, Тамара Федорова, сту-
дентка факультета агроно-
мии и экологии, проходит 

практику в международной 
компании ООО «Сингента»: 
на R&D станции, находящейся 
на территории 1-го отделения 
учхоза «Кубань» нашего уни-
верситета, мы совместно с по-
левыми специалистами про-
водили работу с инокулюмом 
и всеми связанными с ним 
операциями (приготовление 
среды, посев, пересев чистой 
культуры, выделение ДНК и 
др.), знакомились с лабора-
ториями. Благодаря этому я 

открыла для себя свою специ-
альность с практической сто-
роны и поняла, что приняла 
верное решение.

Всегда помогаем
А чем занимаются наши во-

лонтеры? Они никогда не си-
дят на месте. Летний период 
– время проведения масштаб-
ных мероприятий различного 
уровня, а никакое событие не 
обходится без помощи добро-
вольцев. «Ребята участвуют 
в организации фестивалей, 
крупных всероссийских, реги-
ональных и городских акциях. 
Несколько примеров. Наш 
студент прошел в студенче-
ский отряд «Тигр» и будет 
помогать в Сихотэ-Алинском 
заповеднике. А недавно наш 
волонтер Кирилл Монин про-
шел отбор и ездил на Петер-
бургский международный 
экономический форум», – 
рассказала Софья Бреусова, 
волонтер КубГАУ. Кстати, вы 
можете увидеть доброволь-
цев и в корпусе факультета 
зоотехнии. Ребята помогают 
нашим абитуриентам и созда-
ют позитивную атмосферу. 

Ни дня без спорта
Не секрет, что в нашем 

университете учатся самые 
спортивные студенты. До-
казательством этого служат 
призовые места на соревно-
ваниях различных уровней. 
Но за отличным результатом 
стоит большой труд. Трени-
ровки продолжаются даже на 
каникулах. Екатерина Середа, 
член сборной по плаванию: 
«Тренировки у нас проходят 
1 раз в день, а по вечерам я 
стараюсь бегать. Часто хожу 
на площадку, потому что 

всегда там весе-
ло, много людей 
и очень приколь-
ная молодежная 
атмосфера. Бли-
жайшие сорев-
нования у нас в 
сентябре. Отдох-
нем 2 недели в 
начале августа и 
поедем на сборы 
в ВДЦ «Орленок. 
В планах, ко-
нечно же, заря-
диться солнцем 
и морем на весь 
учебный год!». 

Труд крут даже 
летом

С т у д е н ч е -
ские отряды 
К у б а н с к о г о 
ГАУ – настоя-
щая гордость 
нашего вуза. В третьем тру-
довом семестре наши бойцы 
отправляются на работы по 
всей стране: кто-то на север 
строить электростанции, а 
кто-то в поле собирать уро-
жай. Свободное время ребята 
проводят вместе, в походах, 
во время которых очищают 
лес от мусора, это стало до-
брой и полезной традицией. 
Как поделился с нами коман-
дир штаба студенческих отря-
дов КубГАУ Федор Иванков: 
«Лучшее в походах – это спев-
ки – это собрание вечером у 
костра, когда студенты поют 
отрядные песни и проникают-
ся уютной атмосферой».

Криница, встречай!
Сдал все экзамены? Можно 

отдохнуть в Кринице! Студен-
ты могут приобрести путевки 
по льготной цене и провести 

лето на побережье Черного 
моря. «Волейбольная и ба-
скетбольная площадки, фут-
больное поле, столы для на-
стольного тенниса – есть все 
для активного отдыха. Есте-
ственно, просто великолеп-
ные море и пляж. Недалеко 
есть речка, а еще можно под-
няться в горы, полюбоваться 
видами, места там очень кра-
сивые», – рассказала Светла-
на Косткина, председатель 
профбюро факультета плодо-
овощеводства и виноградар-
ства.

На творческой волне
Если ты певец, танцор или 

кавээнщик, то твои канику-
лы тоже проходят необычно. 
Залог классных концертов 
– тщательная подготовка! О 
том, чем занимаются студен-
ты факультета общественных 

профессий, рассказала ру-
ководитель коллектива «Мы 
вместе» Елизавета Лаптий: 
«Летом продолжаются репе-
тиции. Они проходят часто, 
в основном для подготовки к 
будущим мероприятиям. Так-
же ребята задействованы на 
праздничных событиях, к при-
меру, участвуют в концертах в 
оздоровительном комплексе 
«Криница». 

Вот так проходят 92 самых 
солнечных и теплых дня у 
студентов Кубанского ГАУ! 
Практика, работа, репетиции 
и тренировки – лишь малая 
часть активности наших ре-
бят. Пусть это лето запомнит-
ся только лучшими и позитив-
ными моментами!

Подготовили 
наши корреспонденты

Матвей Зацеляпин,
Юлия Наумова,
Алина Хоружая

Практика в учхозе «Кубань»

Волонтер КубГАУ на ПМЭФ-2022
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Елена Михайловна АКИМОВА 

Елена Николаевна АНДРЕЕВА 

Наталия Витальевна БАННИКОВА 

Наталья Геннадьевна БОЙКО 

Наталья Ивановна ВАРФОЛОМЕЕВА 

Денис Валерьевич ГАВРИЛЕНКО 

Нина Владимировна ГАГАРИНОВА 

Алёна Николаевна ГОРОДНИЧАЯ 

Елена Владимировна ДЕГТЯРЕВА 

Сергей Андреевич ДМИТРИЕВ 

Станислав Николаевич ДМИТРИЕНКО 

Ирина Юрьевна ДУШИНА 

Дарья Владимировна ЗВЯГИНЦЕВА 

Леонард Викторович ЗИКИН 

Роман Анатольевич ИВАНОВ

Александр Иванович КАЛМЫКОВ 

Анастасия Владимировна КАЛМЫКОВА 

Анастасия Константиновна КОЛЯДА 

Марина Владимировна КОНДРАТОВИЧ 

Игорь Тадеушевич КРОТКИЙ 

Анатолий Михайлович КУСТОВ 

Мария Викторовна ЛУКЬЯНЕНКО 

Вера Владимировна МАСЕНКО 

Татьяна Сергеевна МОЛОТИЕВСКАЯ 

Алевтина Леонидовна МУРАШКИНА 

Виктор Владиславович ОРЕХОВ 

Наталья Петровна ОРЛЯНСКАЯ

Михаил Алексеевич ОСИПОВ

Антон Олегович ПАЛАГИН 

Юрий Юрьевич ПАШКОВ

Сергей Петрович ПЕРШИН 

Наталья Владимировна ПОПОВА 

Дарья Викторовна РАДЫШЕВСКАЯ 

Александр Константинович РЯБУХИН 

Борис Викторович СИДОРЕНКО 

Виталий Михайлович СМОЛЕНЦЕВ 

Наталья Александровна СОРОКИНА 

Наталия Алексеевна ТИЩЕНКО 

Нина Сергеевна ФИЛЕВА 

Наталья Викторовна ЧЕРНЫШЕВА 

НАШИ  ЮБИЛЯРЫ

Поздравляем с юбилеем!
Желаем всем доброго здоровья, 

благополучия, счастья!

«КУБАНСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
АГРАРНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 
имени И.Т. ТРУБИЛИНА»

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантных должностей 

профессорско-преподавательского состава
С условиями конкурса можно ознакомиться 

на сайте http://kubsau.ru/ 
(в разделе «Объявления»), 

а также в отделе кадров  (тел. 221-58-72)
Срок подачи документов на конкурс – 

месяц со дня опубликования объявления
Документы подавать на имя 

ректора университета по адресу: 
350044, г. Краснодар, ул. Калинина, 13. 

Отдел кадров (ауд. 422)

Федеральное государственное бюджетное образовательное  
учреждение высшего образования

Поколения КубГАУ

Кима Дошоян – победитель номинации «Сочинение»

Лучший отдых – безопасный отдых

В вузе подвели итоги конкурса «Кубанский ГАУ в истории моей семьи». Участники поражали своими твор-
ческими способностями, необычными подходами и, конечно, уникальными историями своих близких людей. О 
своих родителях, бабушках и дедушках, тетях и дядях, сестрах и братьях, которые учились, учатся и работают 
в Кубанском ГАУ, рассказали ребята в своих сочинениях, презентациях и видео. Публикуем работу победи-
тельницы конкурса в номинации «Сочинение» Кимы Дошоян и ждем в рядах студентов нашего университета!

Где родился, 
там и пригодился…

Ты, Кубань, ты, наша Ро-
дина,

Вековой наш богатырь!
Богатырский дух Кубани 

– это сконцентрированная 
энергетика любящих свою 
землю людей. Нравственная 
почва и крепкий дух кубанцев 
готовится просветительскими 
умами.

КубГАУ – вуз с богатейшей 
историей, прогрессивным на-
стоящим и надежным буду-
щим. Зародился на Кубани. 
Выпустил великое множество 
студентов. Традиции, зало-
женные преподавателями, 
продолженные студентами 
нескольких поколений, яв-
ляются незыблемой основой 
для его развития.

В КубГАУ обучались мои 
дедушка – Владимир Василье-
вич Келин, бабушка – Нина 
Тумасовна Келина и мама – 
Наталья Владимировна До-
шоян. В далеком 1975 году 
дедушка и бабушка стали 
студентами одного из лучших 
сельскохозяйственных вузов 
Советского Союза – Кубан-
ского сельхозинститута. Оба 
они учились на факультете 
«Энергетика» по специаль-
ности «Электрификация 
сельского хозяйства», группа 
ФЭ-54. 

Они с теплотой вспомина-
ли строгого и требовательно-
го преподавателя с кафедры 
высшей математики Зою Ва-
сильевну Ященко. За ее внеш-
ней строгостью скрывалась 
чуткая и нежная душа. Опе-
рируя в жизни сухими цифра-
ми, она была очень доброй и 
отзывчивой. 

Куратором курса была Лена 

Алексеевна Ильина. По сло-
вам дедушки и бабушки, она 
являлась второй мамой для 
всех. К ней ходили в гости, 
пили чай. «Очень не нрави-
лось ей, когда ее называли 
Еленой», – вспомнил дедуш-
ка, улыбаясь. Помнят они и 
старожила Павла Дмитрие-
вича Ирху, скончавшегося на 
девяносто шестом году жиз-
ни. Трудился он вплоть до 
2016 года, а когда мои пра-
родители поступили в сель-
скохозяйственный институт, 
он был деканом их факульте-
та, учителем и наставником. 
Прошло почти полвека со дня 
поступления, но впечатления 
от студенческой жизни живы 
по сей день, память освежа-
ется черно-белыми фотогра-
фиями прошлых лет. 

С благодарностью и бла-
гоговением перечитываются 
всякий раз имена преподава-
телей: Владимира Соломоно-
вича Фришмана, Владимира 
Николаевича Шмакова, Ан-
дрея Георгиевича Абрамова, 
Владимира Сергеевича Зми-
тровича, Владимира Кузьми-
ча Капленко, Виталия Бори-
совича Зайцева.

Вуз объединял людей не 
только по интересам. Много 
образовалось крепких семей, 
пронесших через всю жизнь 
чувство, зародившееся тогда, 
в расцвет юности, в станов-
ление личности. Бабушка и 
дедушка жили в общежитии, 
которое находилось по ул. 
Калинина, 13, корпус 1. Вме-
сте они сажали ели, которые 
до сих пор красуются около 
этого общежития. Вместе с 
деревьями росла и крепчала 
их любовь. Наша большая и 
крепкая семья традиционно 

отправляет детей на обуче-
ние в Краснодар, стартовой 
точкой которого, путевкой в 
жизнь является КубГАУ.

«Где родился, там и при-
годился», – гласит народная 
мудрость. Во все уголки Крас-
нодарского края разлетелись 
выпускники вуза. Вернулась 
в Отрадненский район и чета 
Келиных. Дедушка Владимир 
Васильевич начал свою тру-
довую деятельность в 1980 
г. инженером по технике без-
опасности в Отрадненском 
комбикормовом заводе, стал 
заведовать производством, 
а в 1985 г. возглавил завод. 
Нина Тумасовна, бабушка, в 
1980-2003 гг. работала в От-
радненской передвижной 
механизированной колонне 
главным экономистом, а с 
2004г.  - главным бухгалтером 
в ООО «Виктория».

Наталья Владимировна, 
мама, училась по специаль-
ности «Финансы и кредит». 
Благодаря знаниям, которые 
она получила в вузе, мама 
стала хорошим предпринима-

телем ООО «Бигуди». Теперь 
я продолжу традицию и наде-
юсь стать студенткой КубГАУ. 
Для этого я много трудилась, 
стала претендентом на ме-
даль. Думаю, у меня есть шанс 
окунуться в студенческую ат-
мосферу любимого учебного 
заведения моей семьи, кото-
рое, как могучий вековой дуб, 
врос корнями в благодатную 
кубанскую почву.

Сто лет! Какая это дата!
Сто долгих кропотливых 

лет.
Все в ней, на что мечта 

богата,
Труд превратившая в за-

вет.
Пройдут века! Мужай и 

крепни,
Расти, воспитывай и про-

цветай
На благо родины, России.
Пусть славится тобою 

край!
Мои родные всегда с тепло-

той вспоминают о своем вузе, 
благодарят педагогов, зало-
живших фундамент прочных 
знаний, умений и навыков. 

Лето – пора каникул и отпусков, время для отдыха. 
Важно, чтобы в этот период наша бдительность тоже 
не ушла «в отпуск». Большинство из нас берут на от-
дых телефоны, работают удаленно через ноутбуки, а 
значит, подвергаются киберугрозам, ведь у хакеров 
никогда не бывает каникул. Делимся правилами, как 
сделать отдых безопасным и без негативных послед-
ствий.

Поймать сеть
Подключайтесь только к 

официальным сетям Wi-Fi или 
используйте мобильный ин-
тернет. Общественные Wi-Fi 
сети могут быть бесплатными 
и легко доступными, но вряд 
ли вы захотите летом в от-
пуске столкнуться с кражей 
ваших регистрационных дан-
ных или кражей денег с вашей 
банковской карты. 

Фото – дело не первое
Выложенные фото в сочета-

нии с вашим публичным про-
филем может быть очень по-
лезной для кого-то, кто знает, 
где вы живете и что ваш дом 
сейчас пустой. Сохраните все 
отпускные фотографии на 
телефон или ноутбук, а после 
того как вернетесь домой, вы 
сможете опубликовать их на 

своих страничках в соцсетях.

Геолокация off
Вам также необходимо 

предпринимать меры предо-
сторожности и отключать 
GPS в ваших мобильных 
устройствах, чтобы какое-то 
ваше любимое приложение не 
«предало» вас и опубликова-
ло ваши координаты.

Сохрани заранее
Если вы решили взять ноут-

бук или смартфон в отпуск, не 
забудьте сделать резервные 
копии всей важной информа-
ции и оставить их дома. 

Качай правильно
Пожалуйста, всегда скачи-

вайте приложения только на 
официальных сайтах! Хотя 
это и не гарантирует полную 
защиту от вредоносных про-

грамм, но все же Google Play 
и App Store предпринимают 
меры безопасности, которые 
значительно усложняют рас-
пространение вредоносных 
программ.

Говори не все
Никогда не отвечайте на 

электронные письма, в кото-
рых вас просят предоставить 
информацию о вашем банков-
ском счете. Мы часто брони-
руем отели и покупаем авиа-
билеты онлайн, все же банки 
никогда не запрашивают вашу 
персональную информацию 
по электронной почте. 

Внимание на сайт
Ваш веб-браузер не будет 

беспокоить вас надоедливы-
ми сообщениями, если вы по-
сещаете действительно без-
опасный веб-сайт. Обращайте 
внимание на название, дизайн 
посещаемой страницы. Не то-
ропитесь, будьте вниматель-
ны и следуйте советам брау-
зера!

Сокращенная опасность
Когда вы нажимаете на уко-

роченные ссылки типа bit.ly, 
не видя сайта, на который вас 
отправляют, то вы совершае-
те большую ошибку. Хорошо 
известные сервисы ow.ly от 
Hootsuite или goo.gl от Google 
являются наиболее часто ис-
пользуемыми, но они являют-
ся намного более опасными, 
чем мы можем представить, о 
чем мы уже говорили ранее..

USB-опасность
Если вы планируете что-то 

копировать с USB-устройства 
на компьютер, то, во-первых, 
проверьте ваш USB с помо-
щью антивируса. 

Под защитой
Использование надежного 

антивируса – это лучший ба-
рьер, который вы можете по-
ставить между вашим устрой-
ством и киберпреступниками. 
Помните: каждый день обна-
руживаются более 200 000 
новых угроз. 

Желаем вам веселых и без-
опасных летних дней!

По материалам корпоратив-
ного блога Panda Security в России
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Выпускники факультета гидромелиора-
ции – универсальные специалисты

Наши патенты, изобретения – это 
решения прикладных задач

Изобретатели, ваш праздник

Харлампий Килиди: Мое хобби – моя работа
Лето богато на события. Традиционно в последнюю субботу июня отмечается день изобретателя и рационализатора. Мы решили узнать больше об уникальной про-

фессии мелиоратора и научных разработках в этой области у старшего преподавателя кафедры гидравлики и сельскохозяйственного водоснабжения Харлампия Килиди.

- Факультет гидромелио-
рации встретишь не в каж-
дом вузе, а в Кубанском ГАУ 
он существует более 50 лет. 
В чем его уникальность?

- Выпускники факультета 
универсальные специали-
сты. Вот представьте стро-
ительство водохранилища, 
это очень ответственный и 
сложный процесс. Здесь нуж-
ны знания из области строи-
тельства, чтобы, например, 
узнать нужное количество 
бетона и других материалов. 
Необходимы и знания в об-
ласти геодезии, чтобы прове-
сти геодезическую съемку и в 
дальнейшем работать с ней. А 

самое главное – без понима-
ния законов гидравлики не 
получится выполнить грамот-
ный расчет всех сооружений. 
Поэтому и наша научная дея-
тельность не такая, как у всех. 
Мы не создаем конкретные 
приборы, нам сложно пока-
зать наши разработки красоч-
но, иногда человеку нагляд-
нее представлять на примере 
теоретических исследований, 
с графиками и схемами.

- Как вы выбирали вуз и 
специальность?

- Очень интересная исто-
рия, все началось с Малой 
сельскохозяйственной акаде-
мии. У нас в школе было на-
учное сообщество, я активно 
принимал в нем участие, мы 
делали гербарии, изучали 
природные явления. Благода-
ря этой деятельности узнал и 
о Кубанском ГАУ. Изначально 
хотел поступать в другой вуз 

и на специальность, связан-
ную с безопасностью дорож-
ного движения и управлени-
ем транспортом. Пробовал 
поступить в несколько уни-
верситетов, сдал за месяц 
больше 10 различных экзаме-
нов и в итоге выбрал КубГАУ. 
Масштабы территории по-
разили с первого посещения. 

- А как произошло ваше 
знакомство с наукой? Кто 
вас привел в научный мир?

- Мне всегда нравилось 
учиться. Еще на 5 курсе я ре-
шил поступать в аспирантуру, 
и в этот же год появилась 
декретная ставка. Я познако-
мился с заведующим кафедры 

Евгением Владимировичем 
Кузнецовым, который, можно 
сказать, открыл дверь в на-
уку. Он рассказал мне о при-
менении геотубов. И уже в 
моей выпускной работе была 
представлена разработанная 
авторская схема использова-
ния геотуб при ремонте си-
фонного водозабора на Вар-
навинском водохранилище. 

- В этот же период начи-
нается ваша преподаватель-
ская деятельность. Сложно 
было сменить роль студента 
на роль педагога?

- Мне сразу эта работа по-
нравилась. У нас на кафедре 
есть определенное правило 
для новичков: первый год – 
всю нагрузку ты изучаешь 
заранее и у тебя есть лето на 
подготовку (изучить методи-
ческие пособия, решить все 
расчетные работы). В начале 
преподавательской деятель-

ности я ходил на за-
нятия заведующего 
кафедры и перед 
практическим за-
нятием всегда при-
носил на проверку 
ему решенные за-
дачи. Только когда 
он был уверен, что я 
знаю материал и все 
верно решил, шел 
на занятие. Конеч-
но, занимался тайм-
м е н е д ж м е н т о м , 
просчитывал время 
для объяснения за-
дач или теорети-
ческого материала. 
Проблем со страхом 
публики не было, 
т.к. в школе уча-
ствовал в роли ве-
дущего различных 
мероприятий.

- Расскажите о вашей на-
учной деятельности.

- Изначально мои научные 
исследования были посвя-
щены защите от наводнений. 
Я родился в городе Крымске  
и в 2012 году наблюдал на-
воднение, поэтому 
эта тема была мак-
симально близ-
ка. Но в связи с 
определенными 
с л о ж н о с т я м и 
использования 
геосинтетика , 
с п е ц и а л ь н о г о 
п о л и м е р н о г о 
материала, в 
2019 году тема 
была измене-
на. На данный 
момент научная 
работа посвяще-
на капельному 
орошению садов. 
Очень актуальная 
тема в наше время, 
позволяет увеличить 
рациональность использо-
вания природных ресурсов, 
повысить урожайность и по-
могает решать задачи про-
мышленной безопасности. 
Территориально исследо-
вания проводятся в горной 
местности Адыгеи, где сады 
обычно не выращивают, так 
как там специфические грун-
ты, другая фильтрация и 
климатические особенности. 
Отдельная тема река Белая, 
которая обладает высокой 
мутностью и, как любая гор-
ная река, имеет неустойчивый 
сток в течение года (может ме-
няться до 40 раз в год). Забор 
воды в таких условиях очень 
сложен. Поэтому моя диссер-
тация посвящена обоснова-
нию параметров берегового 
водозабора для целей капель-
ного орошения в предгорной 
зоне. 

- Помимо науки вы зани-
маетесь хоздоговорной дея-
тельностью. Расскажите, ка-
кие работы выполняете.

- У нас на кафедре есть 
творческий коллектив, кото-
рый занимается проектиро-
ванием мелиоративных си-
стем. Если проезжаете мимо 
полей и видите машины, 
которые рисуют круги – это 
наша работа. Мы занимаемся 
проектированием каналов, 
насосных станций, проклад-
кой трубопроводов, осуше-
нием. Наши объекты можно 
встретить на таких предпри-
ятиях, как ТМ «Кормилица», 
ООО «Кубаньхлеб», ООО 
«АФГ Националь» и др. От-

дельные элементы разрабо-
ток при выполнении хоздого-
воров являются уникальными 
и в дальнейшем патентуются. 
Среди таких можно выделить, 
к примеру: подпорное со-
оружение на Новокубанском 

канале или во-
дозаборное 
сооружение 

в моей диссертационной ра-
боте.

- Можно сказать, что хоз-
договорная работа служит 
неким вдохновением для 
научной деятельности?

- Безусловно, потому что 
наши патенты, изобретения 
– это решения прикладных 
задач, которые возникают в 
конкретных организациях. 
Это не просто идея, написан-
ная на бумаге, а реализован-
ный индивидуальный проект. 
С виду иногда работы похо-
жи, но изменение габаритных 
размеров меняет объем воз-
можного забора, сдвижение 
осей трубопроводов также 
влечет за собой описание уже 
по другим законам. 

- Из каких этапов состоит 
творческий научный про-
цесс? Допустим, вам по-
ставлена конкретная цель 
от предприятия, дальше…

- Чаще всего у Евгения Вла-
димировича появляется идея, 
которую он доносит нам. 
Далее готовится расчетная 
и графическая часть. При-
нятие технических решений 
происходит дискуссионно, 
каждый высказывает свое 
мнение, и это напоминает 
метод шести шляп. Также мы 
проверяем весь материал в 
существующей литературе, 
как в российской, так и зару-
бежной, к примеру, использу-
ется база Google Scholar или 

профильные 
справочники. 
Н а п р и м е р , 
стоит зада-
ча спроек-
т и р о в а т ь 
в о д о з а -
бор. Пер-
в о -
на-

чально проводится анализ 
условий проектирования, 
далее подбирается подходя-
щий тип сооружения (филь-
трующие галереи, русловой и 
т.д.). Производим расчеты га-
баритных размеров и привяз-
ку к местности. При этом каж-
дый из нас, выполняя свою 
работу, является отдельным 
винтиком одного большого 
механизма.

- Вы успеваете вести 
не только занятия, но и 
Youtube-канал. Как пришла 
идея создания?

- В моей интересной жиз-
ни был период больничного 
длиною в 7 месяцев, и как раз 
в это время началось дистан-
ционное обучение. Пришла 

идея записывать короткие 
видеоролики с коммента-
риями к презентациям для 
подготовки студентов к за-
нятиям. Когда ребята что-то 
не усваивают, имеют труд-
ности с какой-то темой, они 
сообщают об этом мне, я за-
писываю видео, сбрасываю 
им ссылку. У всех разное вос-
приятие информации, и такие 
небольшие видеоуроки могут 
стать отличным дополнением 
к лекциям. Потихоньку из-
учил, как улучшить качество 
видео, звук, с какими про-
граммами работать. 

- Заметно, что вы отлично 
разбираетесь и в компью-
терных технологиях. Как 

эти знания помогают в ра-
боте? 

- У меня 
есть ме-
т о д и ч к а , 
к о т о р а я 
в ы г л я д и т 
в виде сай-
та, написа-
на на языке 

html. Стра-
ница сайта 

максимально 
удобна для 

п о л ь з о в а н и я : 
текст адаптиру-

ется под масштаб 
устройства, есть 
возможность копи-

ровать текст и даже мож-
но на этом же ресурсе в 
калькуляторе решить за-
дачу. Это интерактивно, 
а значит, делает процесс 
обучения еще интереснее.

- Какие планы на бли-
жайшее будущее? 
- Из самого краткосроч-

ного – написать пособие по 
обводнению территории. 
Конечно, защитить канди-
датскую диссертацию и про-
должать развиваться в своем 
направлении. Сейчас активно 
изучаю BIM-проектирование. 
Смысл в том, что процесс 
проектирования строится 
на основании цифровых мо-
делей. В модели заложен не 
только визуал, но и физиче-
ские свойства. Если стена бе-
тонная, то она и в программе 
обладает всеми качествами 
материала. И, соответствен-
но, можно выполнять рас-
четы, например, нагрузки на 
стену или плиту перекрытия. 
В природообустройстве мо-
делирование теперь тоже 
внедряется. 

- Ваша жизнь наполнена 
разными видами деятель-
ности. Остается время на 
увлечения?

- Мое хобби – это моя ра-
бота, потому что ею я зани-
маюсь всегда. Подготовка к 
занятиям, встречи с курируе-
мой группой, работа над дис-
сертацией и другими проек-
тами – все это занимает мое 
время и все это приносит мне 
удовольствие. 

- Какой совет вы могли бы 
дать молодым ученым, сту-
дентам?

- Думаю, что прежде все-
го нужно научиться тайм-
менеджменту. Не забывать 
про отдых и уметь грамотно 
распределять свое время.

Беседовала
Екатерина Шолина
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дельные элементы разрабо-
ток при выполнении хоздого-
воров являются уникальными
и в дальнейшем патентуются. 
Среди таких можно выделить, 
к примеру: подпорное со-
оружение на Новокубанском 

канале или во-
дозаборное
сооружение

в моей диссертационной ра-
боте.
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Конечно, защитить 
датскую диссертацию

В КубГАУ торжественно отметили день изобретате-
ля и рационализатора.

Состоялось поздравле-
ние с Днем изобретателя 
и награждение активных 
изобретателей дипломами, 
почетными грамотами и бла-
годарственными письмами. 

На мероприятие собра-
лись проректор по научной 
работе профессор Андрей 
Кощаев, председатель Крас-
нодарского краевого совета 
ВОИР Георгий Мишулин, со-
трудники управления науки 
и инноваций КубГАУ, деканы 

факультетов, заведующие 
кафедрами и студенты. Ку-
банский государственный 
аграрный университет – один 
из лидеров изобретатель-
ской деятельности в России. 
По результатам рейтинга 
Роспатента, благодаря изо-
бретательской деятель-
ности сотрудников КубГАУ 
при активной поддержке со 
стороны руководства вуза, 
много лет подряд универси-
тет занимает лидирующее 

место среди аграрных вузов 
и НИИ и воходит в первую 
тройку крупнейших патен-
тообладателей России по 
итогам 2020-2021 гг. Так, вуз 
занимает 2 место среди юри-
дических лиц, регистрирую-
щих изобретения. С 2017 по 
2021 год подано 916 заявок 
на изобретения и полезные 
модели. За 50 лет работы 
патентной службы получено 
4130 авторских свидетельств 
и патентов. В копилке вуза 
золотые, серебряные и брон-
зовые медали Международ-
ного Салона изобретений и 

инновационных технологий 
«Архимед-2021», Всерос-
сийской агропромышленной 
выставки, Международно-
го Салона изобретений и 
новых технологий «Новое 
время-2021», Международ-
ной агропромышленной вы-
ставки-ярмарки «Агрорусь». 
В завершении мероприятия 
Андрей Кощаев пожелал 
всем новых оригинальных 
технических решений, сме-
лых идей, упорства и настой-
чивости в их реализации!

Пресс-служба КубГАУ
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Только вперед, выпускник!
В университете началась пора вручений дипломов. Учеба завершена, и еще одна цель достигнута. Впереди большой профессиональный 

путь. Желаем найти работу по душе, реализовать себя как специалиста и в скором будущем добиться больших успехов в карьере. Будьте 
целеустремленными, всегда развивайте и несите с гордостью звание выпускника Кубанского ГАУ!


